
238371 - دعا الله ألا يرزقه مالا ولا ولدا مقابل أن يغفر له

السؤال

موضوعي باختصار أني قبل سنتين كنت قد تبت إلى الله ، وكان من دعائي أن يا رب اغفر لي ، وتب علي ولا
ترزقني مالا ولا ولد ، قصدت هذا مقابل هذا . الآن ولوجود مشكلة في الإنجاب لدي ، إضافة إلى أني عاطل عن

العمل أفكر دائما أن هذا من دعائي فسؤالي : هل ما أفكر به صحيح ؟ أم أن هذا النوع من الدعاء لا يجوز ؟

ملخص الإجابة

الواجب عليك الآن : التوبة إلى الله تعالى ، وعدم الدعاء بمثل هذا مرة أخرى ، وأن تكثر من الدعاء بالخير ، وأن
تسأل الله تعالى بأن يرزقك المال والولد ، فربما كان ما أصابك من عدم الإنجاب ، وعدم الحصول على عمل نتيجة

هذا الدعاء الذي دعوت به ، ولكن لا يلزم من هذا أنك ستحرم من الرزق والولد طيلة عمرك ، فربما كان ابتلاء من
الله وتضييق ؛ لتعلم أنك أخطأت بما فعلت ، ولتعلم أنه لا رازق إلا هو سبحانه ، ولا يهب البنين والبنات إلا هو

سبحانه ..

الإجابة المفصلة

اعلم – يا عبد الله – أن الله تعالى يرزق كل الناس مؤمنهم وكافرهم بدون حساب وبدون مقابل ، ولا ينقص ذلك
من ملكه شيئًا .

ويهب لمن يشاء البنين والبنات ، بدون مقابل .
ويغفر لمن تاب إليه ولو كان من أعتى المجرمين .

ويعفو عمن طلب عفوه ولو كان من أعصى العصاة .
ا . ا كبيرً ا مقابل أن يغفر له أو يعفو عنه ، تعالى الله عن ذلك علوً ا أو ولدً ا رزقً ولا يحرم أحدً

واستمع ـ يا عبد الله ـ إلى هذا الحديث الجليل ، الذي تهتز له قلوب أهل الإيمان :
الَى أَنَّهُ عَ تَ كَ وَ ارَ بَ نِ اللهِ تَ ى عَ وَ ا رَ يمَ ، فِ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ نِ النَّبِيِّ صَ ، عَ رٍّ نْ أَبِي ذَ روى مسلم في صحيحه )2577( عَ

: الَ قَ
وا . الَمُ لَا تَظَ ا، فَ مً رَّ حَ مْ مُ نَكُ هُ بَيْ لْتُ عَ جَ ي، وَ سِ لَى نَفْ لْمَ عَ تُ الظُّ مْ رَّ ي إِنِّي حَ ادِ بَ ا عِ ) يَ

مْ . كُ دِ ونِي أَهْ دُ هْ تَ اسْ هُ ، فَ تُ يْ دَ نْ هَ الٌّ إِلَّا مَ مْ ضَ لُّكُ ي كُ ادِ بَ ا عِ يَ
مْ . كُ مْ عِ ونِي أُطْ مُ عِ طْ تَ اسْ ، فَ هُ تُ مْ عَ نْ أَطْ ائِعٌ ، إِلَّا مَ مْ جَ لُّكُ ي كُ ادِ بَ ا عِ يَ

مْ . كُ ونِي أَكْسُ كْسُ تَ اسْ هُ ، فَ تُ وْ نْ كَسَ ، إِلَّا مَ ارٍ مْ عَ لُّكُ ي كُ ادِ بَ ا عِ يَ
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مْ . رْ لَكُ فِ ونِي أَغْ رُ فِ غْ تَ اسْ ا، فَ يعً مِ نُوبَ جَ رُ الذُّ فِ أَنَا أَغْ ، وَ ارِ النَّهَ لِ وَ ئُونَ بِاللَّيْ طِ مْ تُخْ نَّكُ ي إِ ادِ بَ ا عِ يَ
ونِي . عُ نْفَ تَ ي، فَ عِ وا نَفْ لُغُ بْ لَنْ تَ ونِي ، وَ رُّ ضُ تَ ي ، فَ رِّ وا ضَ لُغُ بْ مْ لَنْ تَ نَّكُ ي إِ ادِ بَ ا عِ يَ

ئًا يْ لْكِي شَ ي مُ لِكَ فِ ادَ ذَ ا زَ مْ ، مَ نْكُ دٍ مِ احِ لٍ وَ جُ لْبِ رَ ى قَ قَ لَى أَتْ انُوا عَ مْ ، كَ نَّكُ جِ مْ وَ كُ نْسَ إِ مْ ، وَ كُ رَ آخِ مْ وَ لَكُ ي لَوْ أَنَّ أَوَّ ادِ بَ ا عِ يَ
.

ئًا . يْ لْكِي شَ نْ مُ لِكَ مِ ا نَقَصَ ذَ دٍ ، مَ احِ لٍ وَ جُ لْبِ رَ رِ قَ جَ لَى أَفْ انُوا عَ مْ ، كَ نَّكُ جِ مْ وَ كُ نْسَ إِ مْ ، وَ كُ رَ آخِ مْ وَ لَكُ ي لَوْ أَنَّ أَوَّ ادِ بَ ا عِ يَ
ا هُ ، مَ أَلَتَ سْ انٍ مَ نْسَ لَّ إِ تُ كُ يْ طَ أَعْ أَلُونِي ، فَ سَ دٍ فَ احِ يدٍ وَ عِ ي صَ وا فِ امُ مْ ، قَ نَّكُ جِ مْ وَ كُ نْسَ إِ مْ وَ كُ رَ آخِ مْ وَ لَكُ ي لَوْ أَنَّ أَوَّ ادِ بَ ا عِ يَ

رَ . حْ لَ الْبَ خِ ا أُدْ طُ إِذَ يَ خْ صُ الْمِ نْقُ ا يَ مَ ي ، إِلَّا كَ نْدِ ا عِ مَّ لِكَ مِ نَقَصَ ذَ
لَا ، فَ لِكَ رَ ذَ يْ دَ غَ جَ نْ وَ مَ دِ اللهَ وَ مَ حْ لْيَ ا ، فَ رً يْ دَ خَ جَ نْ وَ مَ ا ، فَ اهَ يَّ مْ إِ يكُ فِّ مَّ أُوَ مْ ، ثُ ا لَكُ يهَ صِ مْ أُحْ الُكُ مَ يَ أَعْ ا هِ نَّمَ ي إِ ادِ بَ ا عِ يَ

هُ (. سَ نَّ إِلَّا نَفْ لُومَ يَ
هِ !! يْ تَ بَ كْ لَى رُ ا عَ ثَ يثِ ، جَ دِ ا الْحَ ذَ ثَ بِهَ دَّ ا حَ نِيُّ ، إِذَ لَا وْ رِيسَ الْخَ يدٌ : كَانَ أَبُو إِدْ عِ الَ سَ قَ

وحينئذ ، نقول لك ـ يا عبد الله ـ : إن التفكير بأن الله تعالى يستجيب للعبد أو يغفر له إذا كان هذا مقابل أن يحرمه
الرزق أو الولد أو نحو ذلك : تفكير خاطئ ، واعتداء في الدعاء ، وهو من سوء الظن بالله ، وعدم قدره حق قدره ؛

فلا يجوز لمسلم أن يفكر فيه ، أو أن يدعو به .
هذا فضلا عن أن النبي صلى الله عليه وسلم ، قد نهى عن دعاء الإنسان على نفسه .

نْ وا مِ قُ افِ وَ مْ لَا تُ الِكُ وَ لَى أَمْ وا عَ عُ لَا تَدْ مْ وَ كُ دِ لَا لَى أَوْ وا عَ عُ لَا تَدْ مْ وَ كُ سِ لَى أَنْفُ وا عَ عُ فقال صلى الله عليه وسلم: ) لَا تَدْ
مْ ( رواه مسلم . يبُ لَكُ جِ تَ سْ يَ اءٌ فَ طَ ا عَ يهَ أَلُ فِ سْ ةً يُ اعَ اللَّهِ سَ

ولُونَ ( رواه مسلم. ا تَقُ لَى مَ نُونَ عَ مِّ ؤَ ئِكَةَ يُ لَا نَّ الْمَ إِ رٍ فَ يْ مْ إِلَّا بِخَ كُ سِ لَى أَنْفُ وا عَ عُ ا : ) لَا تَدْ وقال أيضً
لَ ثْ ارَ مِ تَ ، فَصَ فَ دْ خَ ينَ قَ لِمِ سْ نْ الْمُ لا مِ جُ ادَ رَ لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ نْ أَنَسٍ رضي الله عنه : ” أَنَّ رَ وجاء عَ

ولُ نْتُ أَقُ مْ ، كُ الَ : نَعَ اهُ ؟ ( ، قَ يَّ أَلُهُ إِ ، أَوْ تَسْ ءٍ يْ و بِشَ عُ نْتَ تَدْ لْ كُ لَّمَ : ) هَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ لَهُ رَ قَ خِ ، فَ رْ الْفَ
انَ اللَّهِ ! لَا حَ بْ لَّمَ : ) سُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ قَ ا ، فَ نْيَ ي الدُّ لْهُ لِي فِ جِّ عَ ةِ فَ رَ خِ ي الْآ بِي بِهِ فِ اقِ عَ نْتَ مُ ا كُ مَّ مَ : اللَّهُ
ا عَ دَ الَ : فَ ابَ النَّارِ ( ، قَ ذَ نَا عَ قِ نَةً ، وَ سَ ةِ حَ رَ خِ ي الْآ فِ نَةً ، وَ سَ ا حَ نْيَ ي الدُّ مَّ آتِنَا فِ لْتَ : اللَّهُ لَا قُ هُ ، أَفَ يعُ طِ تَ هُ ، أَوْ لَا تَسْ يقُ تُطِ

اهُ ” رواه مسلم. فَ شَ اللَّهَ لَهُ ، فَ
لذلك قد يكون ما أنت فيه الآن من عدم الإنجاب ، وعدم الحصول على عمل : نتيجة هذا الدعاء الذي دعوت به ،

والله أعلم بالغيوب ، وما يكون من أمر قضائه وقدره .
ولكن لا يلزم من هذا أنك ستحرم من الرزق والولد طيلة عمرك ، إذ الغيب لا يعلمه إلا الله تعالى ، ولكن لعل الله

تعالى أراد أن يضيق عليك ؛ لتعلم أنك أخطأت بما فعلت ، ولتعلم أنه لا رازق إلا هو سبحانه ، ولا يهب البنين
والبنات إلا هو سبحانه .

والواجب عليك الآن هو : التوبة إلى الله تعالى ، وعدم الدعاء بمثل هذا مرة أخرى ، وأن تكثر من الدعاء بالخير ،
وأن تسأل الله تعالى بأن يرزقك المال والولد .

أَلِ سْ نْ لَمْ يَ نَّهُ مَ ه ، ويغضب على من لم يسأله ، قال النبي صلى الله عليه وسلم: ) إِ واعلم أن الله يحب أن يسأله عبدُ

3 / 2



هِ ( أخرجه الترمذي في ” سننه” )3373( ، والبخاري في “الأدب المفرد” )2/114( وحسنه السيوطي لَيْ بْ عَ ضَ غْ اللَّهَ يَ
في “الجامع الصغير” ، والشيخ الألباني في ” السلسلة الصحيحة ” )2654( .

ا . ارً فَّ نَّهُ كَانَ غَ مْ إِ بَّكُ وا رَ رُ فِ غْ تَ لْتُ اسْ قُ وأكثر من الاستغفار ، فإنه سبب في كثرة المال والولد ، قال الله تعالى : ) فَ
ا ( نوح/10 – 12 ، وراجع ارً مْ أَنْهَ لْ لَكُ عَ جْ يَ نَّاتٍ وَ مْ جَ لْ لَكُ عَ جْ يَ بَنِينَ وَ الٍ وَ وَ مْ بِأَمْ كُ دْ دِ مْ يُ ا . وَ ارً رَ دْ مْ مِ كُ لَيْ اءَ عَ مَ لِ السَّ سِ رْ يُ

الفتوى رقم : )39775(.
ونسأل الله تعالى أن يرزقك المال والولد ، وأن يعفو عنك ويصلح شأنك.

 والحاصل:

 أن الواجب عليك الآن هو : التوبة إلى الله تعالى ، وعدم الدعاء بمثل هذا مرة أخرى ، وأن تكثر من الدعاء بالخير ،
وأن تسأل الله تعالى بأن يرزقك المال والولد ، فربما كان ما أصابك من عدم الإنجاب ، وعدم الحصول على عمل

نتيجة هذا الدعاء الذي دعوت به ، ولكن لا يلزم من هذا أنك ستحرم من الرزق والولد طيلة عمرك ، فربما كان
ابتلاء من الله وتضييق ؛ لتعلم أنك أخطأت بما فعلت ، ولتعلم أنه لا رازق إلا هو سبحانه ، ولا يهب البنين والبنات

إلا هو سبحانه .. 

 والله أعلم 
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